

Arranca la campaña de divulgación y sensibilización sobre la problemática de PC: ¡Que no le pese la PC!

En el marco del Plan Nacional de Manejo de la Pudrición del cogollo (PC), se planteó la necesidad de tener una estrategia para sensibilizar y promover la capacidad de acción de los palmeros frente al impacto de la enfermedad de la Pudrición del cogollo. Esta estrategia se denominó “Que no le pese la PC”.



Dentro de la estrategia de la campaña de PC, se adelantaron talleres en los núcleos palmeros de Bucarelia, Brisas, Monterrey, Palmeras de Puerto Wilches, Extractora Central, Agroince, Indupalma y Palmas del Cesar.

Para dar inicio a esta estrategia, se realizaron jornadas de sensibilización en los núcleos palmeros de la Zona Central. Durante los días 12 al 16 de Julio de 2010 se generaron talleres en los núcleos de Bucarelia, Brisas, Monterrey, Palmeras de Puerto Wilches, Extractora Central, Agroince, Indupalma y Palmas del Cesar. Están pendientes los núcleos del Norte de Santander (Tibú) y los que están en construcción en la subzona del Sur de Bolívar.

El objetivo es sensibilizar a la comunidad palmera frente al efecto de la enfermedad de la Pudrición del cogollo en la producción y el empleo, mediante la comunicación directa, y el posterior uso de medios masivos como la televisión y la radio; también promover la capacidad de acción con el uso de guías, cartillas y manuales y con acciones de transferencia y capacitación conducentes a generar estrategias de prevención, detección oportuna, tratamiento inmediato y control de focos de dispersión.

Los talleres, liderados por la Gerencia Nacional de Manejo Sanitario, tuvieron la siguiente temática: presentación de las Resoluciones de Emergencia Sanitaria y de movilidad de material vegetal de siembra emitidas por el ICA; entrega de las recomendaciones de manejo de la PC ajustadas al caso de la Zona Central; presentación de las estrategias de aplicación de las recomendaciones de manejo de la PC por los núcleos, basados en trabajos de acompañamiento y organización con proveedores; la presentación de las posibles fuentes de recursos económicos, bien en las líneas de incentivos como las de créditos; y un plan de trabajo de la extractora y sus proveedores (núcleo) en lo relacionado con el manejo de PC y de otros problemas sanitarios.

¡QUE NO LE PESE LA PC! PROTEJA, DETECTE, REACCIONE, RENUEVE

En las diferentes presentaciones asistieron entre 50 y 60 proveedores por núcleo. También participaron los directores agrónomos y jefes de proveedores de los Núcleos Palmeros; Gerentes regionales y funcionarios del orden nacional del ICA; los líderes de transferencia de Cenipalma; un equipo interdisciplinario de Fedepalma, integrado por miembros de Presidencia, Planeación Estratégica y Sectorial, y Extensión; el Coordinador de Manejo Sanitario y los verificadores de campo, contratados por las empresas de la zona.

En este contexto, se hicieron entrega de los materiales de la Campaña Nacional de la PC liderada por la Jefe de Comunicaciones de Fedepalma. Los materiales consisten en un Rompe-Tráficos, chalecos y cachuchas emblemáticas de la campaña para técnicos de los núcleos relacionados con el tema sanitario, afiches con las recomendaciones generales de manejo de la PC, fichas de bolsillo de manejo de la PC, de los métodos adecuados para hacer cirurgías y la guía de manejo de la enfermedad ajustada a la Zona Central.

En todos los talleres, se plantearon acciones concretas en organización de los grupos de trabajo, agendas de trabajo en capacitación y entrenamiento, así como planteamientos de trabajo organizados alrededor de

los núcleos en esquemas de asistencia técnica y mecanismos de acompañamiento desde lo técnico hasta lo administrativo. La Campaña tendrá apoyos por Radio y Televisión.

Se están programando las campañas de sensibilización para la Zona Occidental en agosto y en las Zonas Oriental y Norte en septiembre.

Terminando las jornadas de trabajo se hizo la reunión de trabajo del “Comité de Emergencia Sanitaria”, liderada por el ICA, con participación de técnicos palmeros de la subzonas de Puerto Wilches (incluye Barrancabermeja y Sabana de Torres), Sur de Bolívar, Sur del Cesar y Norte de Santander (Tibú), así como

de la Gerencia Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma y el Coordinador de Manejo Sanitario de la Zona Central. En esta reunión se plantearon acciones concretas en problemáticas de

movilidad de material de siembra de zonas con alta incidencia de PC a zonas de baja o ninguna incidencia, incluyendo allí los registros de viveros, la vigencia y vigilancia de los permisos de movilidad; la intervención de predios con problemas de no manejo de la enfermedad o abandono; control sobre el manejo de la enfermedad de PC en lo relacionado con erradicación, franjas fitosanitarias y trampas de *Rhynchophorus*.

La campaña “Que no le pese la PC” es una acción suplementaria a los trabajos en:

- La puesta en marcha en todas las zonas palmeras de Colombia una estructura de organización y toma de decisiones para el manejo sanitario de plagas y enfermedades, que optimice las herramientas de investigación y desarrollo disponibles tanto de Cenipalma como de las empresas.
- Apoyar y lograr que se acuerden los referentes tecnológicos para el manejo de la PC y la Marchitez Letal, ML, y otros problemas sanitarios, en cada zona palmera del país, de acuerdo con las necesidades específicas por subzona, edad, variedad y nivel de incidencia los casos particulares.

Continúa en la página 40 ☞

ción de frecuencias de aplicación de riego, el manejo de los índices de balance en la fertilización y finalmente, mantenimiento y mejoramiento de la red de drenajes.

Además de las recomendaciones de Cenipalma para evitar y/o combatir la PC, haciendo énfasis en la detección temprana, la eliminación de los tejidos afectados y la implementación de un programa de protección con fungicidas, insecticidas y bactericidas a la palma enferma, así como a las vecinas. Actualmente se ha instalado una parcela piloto de validación para el manejo de la PC en esa zona.

Mejoramiento continuo

Día a día trabajan por mejorar y mantenerse como la mejor plantación de los Llanos. En la actualidad desarrollan el proyecto de geo-posicionamiento de la plantación, caracterización de suelos y división en Unidades de Manejo Agronómico (UMA).

Entre las recomendaciones de Cenipalma para evitar y/o combatir la PC, están la eliminación de los tejidos afectados y la implementación de un programa de protección.

Con las mencionadas sugerencias, trabajan en la reducción de la incidencia de PC en el cultivo y al mismo tiempo logran el riesgo mínimo de llegada de Marchitez letal a la zona con sus manejos de control



La reunión técnica inició con una presentación presidida por el Ingeniero Óscar Mario Bastidas, Director de El Palmar El Borrego, ubicado en el municipio de San Carlos de Guaroa, Meta.

biológico de plagas y manejo total de la plantación con coberturas, teniendo un énfasis especial en la eliminación de malezas gramíneas.

A la visita técnica que se extendió por ocho horas, asistieron un total de 37 personas, entre palmicultores, técnicos, estudiantes, docentes del Sena, personal de Fedepalma, en compañía del Director Ejecutivo

de Cenipalma, *Ph.D* José Ignacio Sanz; *Ph.D* Gerardo Martínez, Coordinador del Programa de Plagas y Enfermedades y el Presidente de la Junta Directiva de Cenipalma, Jorge Corredor. ☼

Viene de la página 38 ☼ *Arranca campaña PC*

- Apoyar la estandarización de la logística de aplicación de la tecnología acordada o establecida de manejo sanitario a nivel de campo.
- Gestionar, con el equipo de la Alta Dirección de la Federación y los comités de gerentes por zona, los recursos institucionales y económicos que se requieran para lograr ejecutar los planes de erradicación, renovación y manejo sanitario que cada zona palmera de Colombia necesita en el corto, mediano y largo plazos.

Es importante recordar que para enfrentar la difícil coyuntura sanitaria provocada por la PC, se requiere el concurso de todos: palmicultores, empresas palmeras, entidades gremiales, investigadores, transferidores, extensionistas, asistentes técnicos y funcionarios de instituciones gubernamentales regionales y nacionales. Del trabajo en equipo derivado de la articulación de todos estos actores depende el logro del resultado que buscamos: manejar y controlar la enfermedad a niveles en que no tenga ningún efecto económico para el negocio de la palma de aceite en Colombia. ☼